

Société des Amis du Vieux Saint-Antonin

BILAN FINANCIER AU 31 DECEMBRE 1991

RECETTES	
Cotisations	27.341,60
Ventes d'Editions	13.013,00
Subventions	7.000,00
Prix de la Municipalité (Salon)	1.000,00
Intérêts de l'argent placé	3.526,00
Activités Culturelles	6.027,30
Salon d'été	4.830,50
Souscription (Livre P. Bayrou)	3.435,00
Divers	372,00
	<hr/>
BILAN	66.545,40
Recettes	66.545,40
Dépenses	69.510,71
	<hr/>
Déficit	2.965,31

AVOIR au 31 décembre 1990	107.003,99
Déficit 1991	2.965,31
	<hr/>
NOUVEL AVOIR au 31 décembre 1991	104.038,68

Le Président, A. VIGNOLES

DEPENSES	
Frais d'administration	4.619,30
Frais de Poste	2.156,90
Bibliothèque - Documentation	704,00
Frais d'imprimerie	15.036,30
Assurances	912,00
Prix de la Société	3.000,00
Activités Culturelles	14.304,69
Salon d'été	11.995,90
Achat de matériel	8.379,00
Divers	4.967,62
Reversement livre P. Bayrou	3.435,00
	<hr/>
	69.510,71

En caisse	1.189,64
C.C.P	11.378,57
Crédit Agricole	11.435,13
Caisse d'Epargne	30.035,34
Obligations	50.000,00
	<hr/>
	104.038,68

Le Trésorier, R. AVELINE



La vie de la Société

18 août 1991 : Assemblée Générale

M. Vignoles, président de la Société, ouvre la séance à 17 heures et remercie les adhérents présents. Il donne ensuite la parole à Mme. Billon secrétaire, pour la lecture du rapport d'activité.

RAPPORT D'ACTIVITE (extraits)

La relecture des comptes rendus de séances de notre Conseil d'Administration au cours de l'année écoulée révèle que notre association, en ce qui concerne la protection des sites et monuments, n'a pas eu de nombreux motifs de satisfaction.

Pressoir à huile de noix : Après les travaux réalisés l'année dernière, il en est toujours au même point, bien que la Mairie nous ai fait savoir fin 1990 que l'étage de ce bâtiment allait être utilisé comme Musée, témoin du travail des hommes, avec exposition d'outils de toute nature préalablement remis en état. Nous avons donné notre accord pour participer à cette opération qui, pour diverses raisons, n'a pu être réalisée.

Lors de notre dernier Conseil d'Administration, nous avons proposé de prendre en charge ce travail avec l'aide de la municipalité. Nous espérons que ces opérations pourront être menées à bien au cours de l'année 1992.

Cour arrière du Musée : La municipalité a différé l'aménagement de la place de la Halle et des abords de la Maison Romane, ce que nous regrettons. Nous espérons qu'en contrepartie le traitement de la cour arrière du Musée que nous appelons de nos vœux pourra se faire rapidement.

Dans le même ordre d'idées, nous souhaitons que soient traités au plus tôt les sols des rues du village, spécialement la rue de la Pélisserie.

Nous déplorons que la pittoresque rue parallèle à la rue Guilhem Peyre qui longe l'Hôtel Violet le Duc, soit utilisée comme dépotoir et donne une bien mauvaise image de notre village.

Nous avons aussi déploré le sablage de la maison occupée par la Cie d'assurances UAP, place de la Halle.

Enfin, nous aurions aimé que le projet d'aménagement de la place des Tilleuls et qui nous paraissait fort intéressant n'ait pu voir le jour cette saison touristique. Nous ignorons d'ailleurs où il en est.

Ceci dit, l'année écoulée comporte aussi des aspects positifs :

— Dolmen du Pech : les problèmes concernant la propriété et l'accès du site ayant été réglés, la Mairie de Saint-Antonin, le Conseil Général et notre association (pour un montant de 3.000 F.) ont aidé financièrement à la restauration de ce monument.

— Avec les tableaux primés à nos concours annuels de paysages nous avons réalisé une très belle exposition dans le Hall et les escaliers de la mairie.

— Au même endroit, en mai, M. Julien a fait une exposition sur l'utilisation du couvent des Génovéfains.

— Nous avons fait confectionner deux beaux panneaux signalant le Musée et le local de la permanence d'été de la Société.

— Nous avons également fait réaliser des plaques émaillées. Malheureusement ces plaques nous sont parvenues trop tard pour être posées avant l'ouverture de la saison touristique.

— M. Muratet représente toujours la Société dans les études qui se font à Saint-Antonin concernant la courbe d'étalonnage pour la datation par le bois (dendrochronologie) qui permettront de fixer avec une assez grande précision la date d'abattage des bois de charpente et de construction des maisons anciennes de Saint-Antonin.

— Nous avons prêté notre concours à l'Association Beffroi pour la Foire Internationale de Toulouse (Prêt d'une affiche ancienne, plans guides des sentiers, guides illustrés de Saint-Antonin).

— Le Salon d'Eté reste pour nous la manifestation culturelle importante de l'année et représente un travail énorme dans lequel, et il faut l'en remercier, Monique Nicaud s'investit personnellement. En plus des prix habituels attribués aux lauréats, le Salon s'est enrichi cette année d'un prix du Crédit Agricole. Le bilan résumé de cette manifestation s'établit comme suit :

60 exposants
141 œuvres dont 15 sculptures et 3 grès
1100 visiteurs
4 œuvres vendues

- Rappelons la rédaction et la composition de notre bulletin annuel qui ne se font pas toujours dans la facilité.
- Quelques projets sont à l'étude pour l'année prochaine :
 - Exposition sur l'Enseignement Public à Saint-Antonin du Moyen-Age à nos jours.
 - Préparation du cinquantenaire de la Société en 1993 qu'il faudra marquer tout spécialement.

VIE DES GROUPES

- **Le groupe occitan** : ses effectifs restent stables (une trentaine). Aux réunions hebdomadaires (qui ont lieu désormais le lundi) s'ajoutent des activités théâtrales et d'animation :
 - en juillet 1990, animation de la fête de Servanac.
 - en novembre 1990, animation de la soirée donnée par le comité des fêtes agricoles.
 - en juin 1991, animation d'une soirée à Penne.
 - en juillet 1991, participation à la fête des moissons à Bourdoncle.

Ces prestations ont chaque fois remporté un réel succès ce qui est fort encourageant pour l'avenir.

- **La chorale**, sous la direction de M^{me} Charles, a maintenu son effectif et a pu se produire tout au long de l'année à la Maison de retraite, à Bruniquel, à Caylus, à Penne, à la fête des moissons à Bourdoncle. La grande réussite de l'été est « les mardis qui chantent » puisqu'au cours des mois de juillet et août la chorale s'est réunie dans le jardin du Musée, le mardi soir, pour chanter mais aussi pour faire chanter.

- **Le groupe randonnées pédestres** continue ses activités. A la sortie pédestre de chaque 3^e dimanche du mois, de septembre à juin, sont toujours présents les fidèles marcheurs de la Société. On peut, comme chaque année, regretter l'absence de sang jeune à cette journée. Parallèlement, les animateurs de ce groupe, et à ce titre, sont membres actifs du Comité Départemental de la Randonnée pédestre : rédaction de brochures, relations avec les pouvoirs publics, reconnaissance et entretien de sentiers nouveaux ou existants, préparation et animation de sorties départementales communes, promotion touristique des sites départementaux.

C'est dans ce cadre qu'au mois de septembre dernier, notre groupe a organisé la journée départementale de la randonnée pédestre à Saint-Antonin. Cette manifestation a réuni environ 150 marcheurs pour une promenade du matin sur le Roc d'Anglars, un repas champêtre au camping d'Anglars aimablement mis à notre disposition par M. et Mme ALIES, et une randonnée de l'après-midi au Roc Deymier.

Ce genre de manifestation sans doute peu spectaculaire est néanmoins fort utile pour la promotion de Saint-Antonin.

— **Le groupe peinture** reste vivant grâce à Janine et Claude JANOT qui le maintiennent à bout de bras... mais il faut bien avouer que l'effectif hélas, est assez réduit.

— **Accueil et rencontres** n'a pas été très dynamique cette année, mais il a tout de même organisé une sortie d'une journée au musée de plein air de Cuzals où se sont retrouvées 40 personnes participant aux activités des autres groupes. Il a aussi assuré la distribution des bulletins à Saint-Antonin et l'organisation du vin d'honneur du Salon de Peinture.

RAPPORT FINANCIER

M. AVELINE donne lecture du rapport financier dont le bilan est reproduit en annexe.

— Les rapports d'activité et financier ayant été approuvés à l'unanimité, M. VIGNOLES donne lecture du rapport moral.

RAPPORT MORAL

« Dans son article intitulé « Combien sommes-nous », publié dans notre dernier bulletin, Michel VALETTE écrit : « Première remarque, le vieux Saint-Antonin se dépeuple (486 habitants au lieu de 530 en 1982) au profit des vallées (Marsac, Foun dé Pio, Malholong) et même des plateaux (Vivens, Montpalach...) grâce à la construction de maisons neuves, mais aussi à la restauration, souvent réussie, de bâtiments anciens ». Ceci confirme ce qu'écrivait déjà Georges JULIEN dans le bulletin de 1979 : « Non, l'avenir de notre vieille ville n'est pas réjouissant ; et nous nous acheminons tout doucement vers le sort que connaît le vieux Cordes : magasins et boutiques qui ouvrent durant deux mois d'été avec tout ce que cela comporte d'artificiel et de clinquant (...) Notre association ne peut malheureusement rien contre cette agonie ! Que prêcher dans le désert ! ».

Le village de Saint-Antonin n'est pas le seul dans ce cas et il semble qu'il soit comme bien d'autres, la victime d'une mode et d'une modification des mentalités comme le dit Léonce

CHALEIL dans « La mémoire du village » : « On éloigne de plus en plus les maisons du village et on les construit n'importe où, elles empiètent sur la terre, elles la mangent.. On dirait que les gens ne veulent plus avoir de voisins et préfèrent vivre entre leurs quatre murs, cadénassés, égoïstement. Alors que nos maisons, serrées à la cime du village, agrippées les unes aux autres favorisaient les rencontres, maintenant c'est fini. Il n'y avait pas beaucoup de chemin à faire pour se voir, les maisons étaient liées entre elles comme les gens. Et pourtant elles laissaient à chacun son indépendance, et, à l'abri des regards indiscrets, chacun faisait sa vie ».

Ainsi, notre association est légitimement en droit de s'inquiéter de la désaffection de la population pour le vieux village qu'elle s'est donné pour mission de protéger.

Certes, la municipalité a pris conscience du danger, et dès 1984, Jean DELZARS nous faisait part dans notre bulletin, des mesures envisagées pour revitaliser la vieille ville. Hélas, ni l'Opération pour l'amélioration de l'habitat, ni l'assainissement, ni les mesures incitatives pour attirer ou maintenir artisans et commerçants à l'intérieur du village ne paraissent avoir eu de résultats.

Nous souhaitons pour notre village un avenir plus riant et plus conforme à son histoire qu'une lente transformation en ville-musée. Nous voudrions qu'il redevienne un lieu de vie agréable, actif et dynamique.

On peut encore croire que l'achèvement des travaux d'assainissement, la mise en valeur des sols des rues et des places, la numérotation actuelle en cours des habitations et l'aménagement prévu des différentes places, contribueront de manière non négligeable à enrayer le dépeuplement et l'atonie qui menacent le vieux Saint-Antonin.

Mais y a-t-il vraiment un remède ? Peut-on efficacement lutter contre cette envie largement répandue qui pousse nos concitoyens à s'isoler et à vivre en dehors de l'agglomération ?

Aucune question n'étant posée par les assistants, il est procédé au vote pour le renouvellement du mandat de 5 membres du Conseil d'Administration et l'élection d'un nouveau membre en remplacement de M. BARBE.

Suffrages exprimés . . .	100	dont 49 pouvoirs
Mme VARIN est élue avec	100	voix
Mme BILLON est réélue avec	100	voix
Mlle THESSEYRE	100	voix
M. DELZARS	98	voix
M. MURATET	100	voix
M. POUZERGUES	100	voix